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黄洁夫：公民自愿器官捐献是阳光下的生命延续
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2015年，中国宣布全面禁止死囚器官移植，这对于实施死囚器官捐献制度二十多年的中国来说，

是一次巨大的进步。全国政协常委、中国人体器官捐献与移植委员会主任黄洁夫做客凤凰卫视节目

《公益中国》，谈公民自愿器官捐献。他在节目中表示，我们现己初步建立了公民自愿捐献的公开公

正透明的体系，尽管我们这个体系还很不完善，还是个新生的婴儿，那已经看出这个事业是个阳光

的，是走上一个光明的大道。

以下是文字实录：

解说：本期《公益中国》，邀请全国政协常委，原卫生部副部长黄洁夫，讲述中国废除死囚器官

移植的经过。

2015年2月24日，浙江省首例跨国人体器官捐献在杭州完成，并连夜进行移植手术。春节期间，一

位法国留学生在浙江杭州旅游时发生意外，小伙子生前的遗愿是死后捐献器官，他的亲人也十分支

持。2月24号晚上，法国小伙子的心脏停止了跳动，小奥从法国赶来的父母和哥哥决定，将小奥的器官

捐献给中国那些遭受病痛折磨的人。小奥捐赠的肝脏、肺叶等器官，已经拯救了国内四位病人的生

命，据悉，这是中国第二例跨国器官移植成功案例。

许戈辉：黄部长，我们知道在这一次的器官捐赠和移植手术完成不久之后，就经由您，亲自把一

封致谢函递交到了法国大使馆。

黄洁夫（中国政协常委中国器官捐献与移植委员会主任委员）：这个小奥的爸爸妈妈是从法国专

门到了杭州，他们得知了这个中国已经是1月1号取消了死刑器官的利用，这样他们才做的决定，所以

这个有特别重要的意义。

许戈辉：对，这到底意味着什么？

黄洁夫：他捐这个器官，这表示中国的器官，这个捐献的体系已经是是阳光透明的了（外国人
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说），同时他们参加这个捐献呢，实际上是对我们的捐献体系的高度肯定。因为这个是生命的礼物，

如果是个肮脏的，是一个说不清楚的地方，外国人是不愿意做这件事情的。

许戈辉：这样一件看似就是普通的、洋雷锋的这样一个事情，在您心目中具有如此不同的分量，

那这一定是和我们中国这个器官移植捐赠，走过的一条不平坦的道路有关系。我们不妨先回顾一下，

到底我们走过一条怎么样的路。

解说：据统计，中国有超过三十万人群急需进行器官移植，然后每年器官移植手术却仅为一万多

例，在广州中山附一医院，这里有大量的肾衰患者，排队等待移植。

等待肾移植患者：肾源很少，然后什么死刑的器官都没有了，感觉就是以后越来越少了，机会越

来越渺茫了。

张玲（广州中山大学附属第一医院住院医师）：因为感觉机会也比较渺茫，所以在漫长的等待过

程中，有一些人可能就放弃了。

解说：1972年，中国第一例人体器官移植手术在广州中山医院完成，如今，这里成为了中国最大

的器官移植手术中心之一。

何晓顺（中山大学附属第一医院副院长、东院院长）：早在1972年，我们就做了肾脏移植，这例

移植也是整个亚洲第一例亲属活体移植，1978年做的中国第一例甲状腺移植，1993年做的第一个肝脏

移植，一路发展到现在，应该说是历史是蛮久的。

解说：据介绍，在2010年以前，中国尚未建立公民捐献体系，器官供体主要由死囚犯提供。在黄

洁夫等人的努力下，2015年，卫生部宣布，中国全面禁止死囚器官移植，这对于实施死囚器官捐献制

度20多年的中国来说，是一次巨大的进步。

许戈辉：到底有多少人在等待器官移植？

黄洁夫：2.2万，就是海波他们那，他们那的数字，现在在全中国大陆，不包括香港、台湾，全中

国现在等待器官移植的是2.2万人，这个是准确的数字。为什么呢？为什么现在才有这个准确数字呢？

就是我们取消了死刑器官的来源以后，变成一个透明、阳光的，可以追溯，可溯源的这样器官移植体

系。

许戈辉：您说由于取消了死囚器官移植，这个事变得透明了，可是之前这个需求量有什么可不透

明的呢？

黄洁夫：死刑是国家的秘密，是吗？

许戈辉：但是病患并不是秘密呀。这个对不起，我真的不懂。

黄洁夫：你器官的来源是来自于死刑犯。

许戈辉：是，就是器官的来源它可以是秘密，但是这个，就是等待这个也是秘密是吗？

黄洁夫：那你从死，不是那你能够做多少，那就不是都是知道你是国家的秘密了吗？

许戈辉：那它应该小于这个数字才对呀，还有一个原因就是。

黄洁夫：你说这个太敏感，所以我不能跟你讲得太清楚，你一想就想清楚了，一定这个事情，因

为你国家没有个透明的体现，这怎么来的你也不知道，做多少也是秘密，那这样的，实际上很多东

西，都是一笔糊涂帐，是多少你不清晰。可是在实际上，一个器官移植不是说你有指征就能做的，第

一要钱，简单的说，因为我们现在，我们国家的器官移植，不是属于高端医疗卫生服务，一般的人是

很难负担几十万这个器官移植的费用的。但是这个手术，还有术后的维持，一个肝移植最少要60万以

上，一个肾移植也要30万以上，所以对一些普通的老百姓是天文数字。所以很多人是因为这个，他30

万中间有相当一部分人是交不起这个钱，他就不做了。

许戈辉：所以就不在这个名单之内？

黄洁夫：他不可能在这个名单，这个我们只有169家医院，你知道吧？医院的门他都进不了，怎么
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可能在名单里。其实器官移植是最最重要的大病，因为它是生和死之间的决策，所以政府影响是对器

官功能衰竭的病人，应该是国家来从医保中间来支付，那这样就变成我们国家的穷人也有资格，也有

这个权利，也有这个可能性，来接受器官移植了。

许戈辉：回过头再去看距离您在2005年，在国际会议上首次承认，我们中国是使用死囚器官，整

整过去了十年。

黄洁夫：十年，就是十年磨一剑。

许戈辉：所以这样会回过头来去想一想的话，这十年的路走的可真是不容易。

黄洁夫：是。

许戈辉：是吧？

黄洁夫：海波可能是最有体会的。

王海波（中国人体器官分配与共享计算机系统设计世界卫生组织器官移植项目顾问）：对，非常

坎坷。

许戈辉：在你看来，最难得结点是在什么地方？

王海波：在我看来，最难的结点是当我们能够技术和学术上突破，能够和国际接轨，构建出一套

公平高效的器官分配计算机系统的时候，这个系统怎么能够在我们国家落地，怎么能够全国都接受

它，都使用它。

黄洁夫：最无力的时候是什么时候，他也是不大敢说，最无力的时候，是我们要下定决心取消死

囚器官依赖的时候。因为这个死囚器官几十年，首先我想这样说，戈辉，准确地表达这个意思，这个

我们是很感谢司法部门的大多数的同志，没有他们的配合，没有死囚器官的捐献，就没有中国器官移

植事业的，今天在技术上的成熟，这点你同意吗？同时我也想，他们中间的大多数人都是依法的，按

照一定的规定来做的，但是我们国家很大，这个死囚器官这个来源，它自然而然地这种体制，就造成

了中间的很多说不清道不明的问题。你听得懂我这个话的意思了吗？所以。

许戈辉：这中间肯定是有着千丝万缕的这种瓜葛、利益、利益链，所以它就会变得肮脏。

黄洁夫：变得肮脏，变得说不清道不明，变成了一个为什么特别敏感、特别复杂的区域，就是这

个禁区，应该是去年是最关键的一年。

王海波：对。

黄洁夫：2014年，是中国器官移植中间接受考验的一年，这个时候我们很感谢党中央国务院，有

这样好的氛围，这种氛围是建立在什么？反腐败，没有这个打老虎、打苍蝇，就没有我们今天的宣布

取消这个，明白我的意思了吗？所以这个是国际国内的环境，特别是我们国内反腐倡廉的大的气候，

才能够使我们能够宣布这一点。

许戈辉：为什么打大老虎，就能把这个死囚器官这个事情，能够给推翻呢？这大老虎到底是指什

么人啊？

黄洁夫：太清楚了，大老虎这个知道，周永康是大老虎，周永康是我们政法委书记，是这个原来

的政治局常委，这个大家都知道的。这个报纸天天在这讲他的背景的。那这个死囚器官的来源在哪

里，这不是很清晰了吗？实际上这件工作是得到了上一届的胡锦涛总书记和温家宝总理的支持，这一

届得到了习主席跟克强总理的支持，不然是很难完成这件事情的。

解说：2010年，卫生部启动了器官捐献工作试点，为了更科学有效地为器官分配进行管理，在试

点进行之前，卫生部委托专家设计了中国人体器官分配与共享计算机系统。

江文诗（中国器官分配与共享系统研究中心）：整个国家的器官分配原则里面，有390多页我记

得，390多页，如果要是390多页里面，每一条原则得用人手计算的话，我们曾经估算过，一次器官分

配，可能要用60个小时，才能人手才能把它算出来，谁应该获得这个器官。那现在我们信息能力的发

展，所以现在我们把这个计算的这个环节交给了计算机，由计算机来忠诚地执行这些国家的圈套的器

官分配一个过程。
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我们现在演示的是一个肝脏的一个分配，那在所有的带星号的信息填完整之后呢，咱们的OPO（人

体器官获取组织）就可以开始，就是出发这种器官的匹配，系统进行这个器官的匹配。医院移植中心

它接收到系统，得到推送的一个信息，告诉它有一个分配的器官，匹配到他们医院的其中的一个等待

者，然后他是排第五位。因为我们每次会推送五个人，然后这个医院是匹配到的是第五位的等待者。

这里也一个按纽，如果卫生行政监管部门，发现这个分配过程有任何的可疑的地方，尽管是已经分配

了，但是他们也可以收回分配的权利。

解说：2013年9月1日，革命卫计委强制要求使用由该系统进行器官分配，由此，中国的器官匹

配，开始全部由计算机系统自动完成。2014年，该系统正式纳入中国器官移植发展基金会进行管理。

许戈辉：我想知道这样一套系统，是参照一些什么样的比如说国际上已经使用的，已经被证明比

较公平、合理、透明，这样的体系来的，又是由哪些参照了我们国家的具体情况？

王海波：2009年的时候，我们就开始了这个器官分配政策的研究，因为大家有一个误解，觉得器

官分配的计算机系统，它是的主体是个计算机。

许戈辉：不是吗？

王海波：它实际上，它是围绕着。

许戈辉：不是只有它的主体是计算机这事，才能做得比较公正吗？

王海波：计算机是个技术平台，但它围绕的，它忠实执行的是国家的器官分配的科学政策，任何

一个国家都是这样子的，所以我们是有机会能够看到十几个国家，研究了十几个国家，它们的器官分

配政策，然后从它的政策当中，我们先做了国际的器官政策的荟萃分析，然后再从这个荟萃分析当

中，产生了我们国家器官移植分配科学政策的草案。我记得当时黄部长一个字一个字去改，所以这是

一个非常艰辛的过程。然后这个过程，这个草案经过我们专家反复的论证，最终是由我们国家卫计委

发布，这个在我们网上都可以公开看到，在国家卫计委的网站上可以看到。然后围绕这个政策，构建

计算机系统，所以这个是我们在2011年4月份的时候，开始了试运行，直到2013年的9月1号，国家卫计

委发布了这个人体器官获取分配的管理办法，然后这个系统才变成一个全国的系统。

黄洁夫：强制性的执行。

王海波：强制性的执行。

黄洁夫：强制性的执行，这里边呀，都必须进入到这个体系，这就是我们为什么要取消死刑器官

来源的重要的依据。

许戈辉：你现在能稍微给我解释解释这个系统怎么能够做到这个事，真正就是公正的、公开的、

透明的？

王海波：那么这个有一个实际的案例，可以证明这个计算机系统确实执行了这个政策。那么就是

在上海的第一例的器官捐献，新闻报道是一个崇明的大叔，他不幸脑死亡，家属就要捐献器官。那么

巧的是，他的孩子，他的儿子是一个中末期肾病的患者，他需要透析，家里经济还比较困难，为透析

花了很多钱。在捐献者生前，就想把这个器官捐给他的孩子，就是亲体捐献，他的儿子不要，说我不

要，你是家里的支柱，你不能这样把器官捐给我，现在他脑死亡了，那么就要把这个器官捐出来，给

这个孩子，同时也把其他的器官给捐出来，能够救像他孩子一样的这个其他的患者。但是这里有两个

问题，第一个问题，计算机系统是没办法确保把这个器官指定给某个人的。

许戈辉：亲人之间不能指定吗？

黄洁夫：我们的政策没有覆盖这一点，所以计算机系统没法执行这一点，如果是要执行这个的

话，那么就要绕开系统，那么这个就违反了我们下来有个规定。所以当时这个事情发生的时候，上海

市就询问这个我们的技术指出，他们打电话给我，我就直接和世界卫生组织还有国际移植协会的主席

通了电话，询问一下这样来做，是否符合世界卫生组织的关于器官捐献的一个指导原则？另外有没有

先例，那么得到的答复是，这是符合世界卫生组织的原则，而且在国际上是有不少先例的。那么当然

也把这个事情给卫计委做了汇报，他们都同意，所以就同意他，其中有一个肾脏是给他的儿子，那另

外的器官经过系统来分配。

但是很可惜，他父亲和他的血型匹配不上，所以这个器官没有能够给他的孩子，但是他的家人还

是做出了继续捐献器官的这个决定，那么就有一个新闻报道来讲这个事情，而且记者们也很感叹，他
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帮了很多人，但是没有帮到自己。

许戈辉：没有帮到自己的孩子。

王海波：但是因为我们的系统当中，有直系亲属加分的这个规定，所以呢这个计算机系统，就自

动给这个孩子加了三分，意味着他比别人多等了三年的时间，他就一下子跳到了第一位，恰好一个月

以后，就是上海市的第二例捐献，那么配型成功了，那么这个他的孩子呢，就得到了他父亲想给，但

没有给的那个器官。

资料

主持人：美国前副总统切尼的发言人透露，切尼因为身体不适，周五进入乔治华盛顿大学医院治

疗。

主持人：美国总统切尼22号因为胸口痛入院接受观察，目前情况稳定。

主持人：美国前副总统切尼在周六，接受了心脏移植手术。

解说：2013年3月24日，美国前副总统切尼，因心脏病发作，接受了心脏移植手术。

71岁的切尼在弗吉尼亚医院接受了心脏移植手术，切尼和他的家人并不知道捐赠者的身份，但是

仍对这一份赠与表示永久的感谢。切尼从37岁开始，曾经五次心脏病发，最近一次在2010年，并且同

年接受了手术，植入了心脏泵，美国目前有超过3100人等待接受心脏移植手术，切尼已经在等待的名

单说排了超过20个月。

解说：这一消息却引发了严重的道德争议，他们认为切尼利用特权，抢占了器官资源，许多比他

年轻，更需要器官移植的患者，长期得不到手术机会。虽然相关医疗机构否认了特权一说，但此说法

并不能消除民众对于器官资源分配公平性的争议。

王海波：切尼这个事情，我曾经问过美国的器官分配中心，它叫UNOS，就美国联合器官共享网

络，就是美国的国家器官分配中心，他确实是排队的，只不过切尼这个事情的争议，并不是在他是否

排队，而是他是年纪比较大了。我记得当时应该是72岁，那么72岁的人，有很多移植中心是不接受作

为等待者的，但是那个中心是接受的，乔布斯是做了肝脏移植在美国，当时我记得我是第一次拜访美

国的器官分配中心UNOS的时候，我就直接问他们的director主任，乔布斯怎么回事？当时美国国家科

学注册的主席叫Robert Merion，部长你也见过他。

黄洁夫：对对，我知道。

王海波：他跟我解释怎么回事，乔布斯是排队的，但是他给我了一个inside story，内部的故事

就是，他的医生是帮他研究了美国的器官分配政策，他们知道在哪里哪个州排队，哪个医院排队是最

快的。所以这个实际上是所谓的公开透明，我们是一定要保证患者的隐私，不能够给大家说乔布斯在

这等，或者切尼在这等，或者哪一个病人在这等，他的姓名是什么。但是公开透明是指的是，我们的

整个的规则是公开透明。

许戈辉：他是遵守了这个规则，只不过他是把这个规则研究透了，找了一条最有利于自己的捷

径。

王海波：他认为在这那里是做的最快的，而且他的那种肝脏手术，他那种胰腺癌在那个医院治疗

也是最有经验的，两条线一相交，他选定了是在那边。

解说：2013年1月26日清晨，天色微亮，深圳市器官捐献协调员高敏的电话突然响起，电话那端一

个急促的声音，令高敏的神经顿时紧张了起来。

高敏：他说你是红十字会的吗？我有个小孩快不行了，我想把她有用的器官都捐出来，可不可以

啊？医生说了，她出血很厉害，也快不行了，你快点来，你快点来。

解说：打电话的人名叫叶建辉，深圳外籍务工人员，此前的一夜，对于他和妻子高俊平来说，刻

骨铭心。2013年1月25日晚11点，下班回到家的妻子见到了至今仍不愿相信的一幕。12岁的女儿叶梦圆

在家中昏迷，发现时，体温尚存，但呼吸微弱。经检查，叶梦圆因突发脑溢血，生命垂危。两个多小

时的紧急救治后，没有出现任何转机，1月26日凌晨3点，叶梦圆的自主呼吸能力完全丧失。在重症监

护室里，她仅能靠呼吸机维持着最后的生命体征。第二天清晨，在门外一个架子上，叶建辉忽然看到
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了一本器官捐献宣传册，反复翻看了书本之后，他做出了一个自己从未想过的决定，捐献女儿的器

官。

专家组经过鉴定，给出了最后评估结果，叶梦圆符合捐献条件，只要家属同意，捐献工作即可进

行。

2013年1月29日上午10点，在和老家的亲友商量后，叶建辉和妻子最终作出了同意签字的决定。

高敏：对，父女关系。

解说：2013年1月29日下午1点，在高敏的协调下，夫妻俩获准进入监护室，与女儿做最后的告

别。

叶建辉：我也亲一口，老爸永远爱你啊，永远在老爸心里啊，我们还一起开心。

解说：当手术室门上方的红灯最终熄灭时，他们将与自己12岁的女儿正式告别。

高俊平：阿弥陀佛、阿弥陀佛。

医生：那个对圆圆没关系，你这是在干啥呢，圆圆在这一边呢。

高俊平：宝贝女儿，我的女儿，有我女儿的体温，我永远跟我女儿在一起，我天天跟我女儿睡在

一起，我女儿每天帮我保温。

许戈辉：其实我们之前做过的一个节目，因为之前我已经在做这次节目的时候哭，哭的稀里哗啦

的一次，这次会稍微的好一点点，能克制住，但是我特别不愿意看到这样的情景，获得器官移植的就

这个叫做受捐者吧，无疑是幸运的，但是呢对于这个捐赠者的家属来讲，总是要经历这样的生离死

别。

黄洁夫：最近春节的时候，不是很多捐献的嘛，人民政协让我写了个评论，我是这么写的，是万

家团圆的喜庆日子，但是生和死的悲剧仍然每天在我们的身边发生，可能今年的春节跟往年的春节不

一样，可能是姚贝娜，你知道这个女歌手在天堂里的歌声，也可能是人民群众对我们这个这个1月1号

这个取消这个死刑捐献这个以后，这个系统的信任。

许戈辉：海波，我觉得部长是医生，我相信医生在手术台上见过太多的生死，我们都觉得医生是

应该是最冷静的，甚至有的时候会是冷酷的，刚才我看那些镜头的时候我在想可能对你们两个来说，

不会像我那样就心里已经哭得要崩溃，所以我想知道为什么，为什么部长说到1月1号这件事的时候，

会这么激动？

黄洁夫：因为心，医生呢，那个说起来，医生首先他要做个好医生，心必须是软的，你听的懂

吗，你说对吗，假使这个医生心不是软的，他一定不是个好医生。

王海波：医者仁心，这个对我们也很震撼，看到那也很震撼。

黄洁夫：所以它这个，这个实际上是我们把人身中间的生命的挽歌随着这个器官捐献他的生命的

升华，到了另外一个高度上去了，就像姚贝娜她虽然去世了，可能我们都可以再听得到她天堂里的歌

声。

解说：陈岗，中山大学附一医院黄埔院区医务科科长，在本职工作之外，他有一个特殊的身份，

人体器官协调员。

陈岗：这个协调员主要就是在平时去做一些器官捐献的一些宣传呢，发动呢，然后配合我们医院

的OPO（人体器官获取组织）的一些具体的一些医疗业务，然后开展这个器官捐献的整个实施的过程。

解说：每当有故去亲人的家属表达出捐献意愿的时候，人体器官协调员将要赶赴家属身边，耐心

讲述捐献流程，做好陪伴工作，今年1月30日，东莞一位夫妇不幸离世，在陈岗的协调下，这对夫妇将

器官捐出，而这一过程让他深受感动。

陈岗：见到他的儿子，当我们跟他介绍完所有的程序手续以后呢，他接过那个志愿书的时候，他

的两个手是颤抖的，那后面当时有媒体问我，就是说他你觉得他这个颤抖的这个意义是什么呢，我心
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想我说我的猜测是他好像是接过了一份责任，因为他自己成年了，我又鼓励他，就说你看父母亲是做

了好事的，有可能是未来的这几天你会做了好事的，你要承担起来。

解说：每当送走一个遗体捐献者，陈岗和红十字会的伙伴们将会对遗体默哀，而这些捐献者们的

骨灰将会安放在陵园中，接受人们的瞻仰和祭拜。

许戈辉：像刚才我们看到做器官捐献的这些家庭，他们并不是什么富裕的家庭，所以我就特别关

心，我相信有很多观众也会特别关心一个问题，那就是器官捐献现在我们说是自愿的，对吧，但是一

定是要无偿的吗？这个事情可不可以是有偿的？

黄洁夫：在云南省的昆明，那我当时正在出差，就出现了一个案例就是捐献，是一个7岁的小孩，

他经过过这个山间的小路上，从上面掉了个石头就把他砸死了，脑死亡，他家里是很穷的一个家庭，

这个父母亲都是特别善良的一家，当时他就把七岁的小孩脑死亡以后，就把器官捐献出来，救了几个

人吧，红十字会是在器官捐献中是发挥了特别重要的作用，为什么要红十字会参与。

许戈辉：因为你给器官协调员都是属于隶属于红十字会的吧。

黄洁夫：很多都是红十字会培训的，然后这个过程中间，就曾经是这个给了一些钱，给他，因为

他到昆明来从农村到昆明来要车费、吃住，给了一些钱给他们，他们坚决不要，他说这我们这是生命

的礼物，那个该我们出的钱孩子的生命是在另外人的身上延续，你看就是农民，他们就坚决不要钱，

那后来云南省的政府出台了，就为这个人出了一个特别好的政策，这个小孩有个弟弟，当时5岁，当时

云南省政府就通过这个社保的体系，就是说下了一个政策，就是对这个人他的弟弟免费读到18岁，因

为在西方国家受体也好供体也好，它都是医保覆盖，它是冷冰冰的，都是经过保险体系就过去了，就

不存在钱的问题，可是我们中国现在情况还没有，我们是医疗保险不能保障受体的，也不能保障供体

的，所以那你这个事怎么办呢，所以那我们现在设定的政策就是说供体的取，那都是由医院来负责

任，当然医院是另外一个体系，同时我们有个政策，所有的供体不管他这是什么情况，不管家里有钱

还是无钱，凡是在救治过程中所有的医药费全免，是吧，你不能再收他，他做了那么好的事你还收，

欠多少医药费，那这个是我们政策上都做了一个相应的制定。

但是我们是遵守这个世界上的共同的原则，就是无偿的，就不能有金钱的交易。

许戈辉：您刚才这个特别强调说，红会在这里边也起了很重要的作用，包括这个红会也培训了很

多器官捐献协调员，但是呢说老实话，就这些年的一系列风波，把红会置于了一个挺尴尬的境地。

黄洁夫：红十字会其实在我们的器官捐献过程中间，发挥了非常重要的作用，如果没有在我们的

制度的设计上，没有红十字会的参与的话，今天的故事不是这样的一个故事，所以我想就是红会不能

为了有个很不着边际的丑闻，就永远趴下去，站不起来，我希望通过这个捐献的事业，我们社会上能

认识到红会的精神，红会能够站起来大步地向前进。

解说：2015年2月28日，和往常一样，广州中山附一医院的医生们又开始了一天的忙碌，在这家医

院里，器官移植科是最繁忙的科室之一，这天，一位肝脏衰竭病人通过在中国人体器官分配与共享计

算机系统排队，幸运地得到了器官移植机会，下午14时，病人进入手术室，主刀医师王东平负责前半

部分的手术，19时30分，手术正式开始，时间一分一秒地在流逝，对于器官移植患者来说，时间就意

味着生命，但一次肝移植手术往往需要耗费5个小时以上的时间，因此医生们往往采取接力的方法进

行，21时02分，患者的肝脏成功取出，何晓顺院长接替同事进行供体肝脏移植。

王东平：他这种情况就是往往在几天到几周之内就要面临一个死亡的考验，所幸的是就是说，刚

好有一个适合他的肝脏，通过网络分配过来的，这也许是邻我们病人也比较高兴事情，而且现在这些

病人就是说，今天你也去病房看了，大部分都是一些普通家庭出来的病人，没有所谓的那种就是网上

传说的那些什么权贵显祖，没有这样子的，都是通过网络分配系统来决定的，而且随着现在就是国家

对医保政策不断地深入，覆盖面越来越大，所以普通家庭做肝移植的费用不是很高，所以今天这个手

术就是说看能不能顺利地完成它。

解说：凌晨2点，手术宣告成功，在手术室外焦急等待着的是患者的家属。

王东平：这样子，就手术现在就，这个肝移植上去了，而且就是肝脏也非常好，这个情况你要不

做肝移植我估计是很难能过关的，所幸的这个好运气是吧，确实感谢这个器官捐献这个网络分配这块

（政策）。

患者家属：谢谢。

黄洁夫：公民自愿器官捐献是阳光下的生命延续_凤凰资讯 http://news.ifeng.com/a/20150316/43349299_0.shtml

7 of 11 12/26/2015 6:36 PM

追查國際存檔 
www.zhuichaguoji.org



解说：对于肝衰患者来说，能够得到肝脏移植是幸运的，与肝移植患者相比，肾移植患者的等待

时间更为漫长，在肾移植主任医师王长希看来，国家实施强制计算机器官分配后，不少儿童幸运地得

到了肾脏移植的机会。

王长希：他这个小孩，是以前在中山医院做的，器官捐献系统开展以后，我们有一个系统，它是

按照国际评估的话呢，是优先给小孩做的，这样的话，这些小孩就得到了机会。

王海波：在去年三月份的时候，王长希教授接待当时是曾志伟先生和我一起去宣传这个器官捐献

还有扶轮社，国际扶轮社，那么他们就是在有很多记者的时候，那王教授把我拉到旁边去，说海波你

看一看，好多小孩，他说这些孩子都是通过器官分配的计算机系统得到了器官，就是因为这里面有这

个儿童优先的这个政策，当时我就很感动，因为对我们来说做这个研究这些孩子在我们系统当中只是

一些数字，只是些编码，那第一次看到。

许戈辉：但在这他们变成了特别鲜活的生命。

王海波：对，胖嘟嘟的小脸，后面都有爸爸妈妈站在后面，所以后面结果他们一说，一定要照个

相大家一起合了个影，所以这些事例发生了，我们才能让公众真正认可你这个系统是公平的。

许戈辉：本来是有人强调说咱们国家器官捐献不是很发达，这个供总是好像是远远小于需求呢，

是由于文化是由于传统，逝者为大呀，入土为安呢，死也要有一个全尸啊，就是种种的文化传统观

念，束缚了人们的的手脚，您并不同意这一点是吗？

黄洁夫：我是不同意这个观点，为什么，其实中华民族文化中，有这个入土为安，有这个什么死

者为大，要保全尸，这事是有的，可是中华文化中有另外一面，什么这个舍生取义呀，救人呢，慈悲

呀，大爱呀，奉献呀，救人一命胜造七级浮屠啊，这都是中华文化，它有它的另外一面，所以这个事

情我们把它怪为是传统文化，它是说不过去的，为什么，你国家没有建设捐献体系，你完全没有，你

叫老百姓找谁去捐献呢，那你就是另外一方面，你就说死囚是捐献，你这怎么说得过去呀是吗，你同

意吗。

许戈辉：对。

黄洁夫：所以那怎么能说的，你这个是悖论呢，所以我们现在实际上我们事实证明我们只要建立

了公民的捐献的透明阳光的体系，尽管我们还很不完善，还是个新生的婴儿，那已经看出这个事业是

个阳光的，是走上一个光明的大道。

解说：2015年1月31日，一场特殊的遗体告别仪式在广西壮族自治区河池市大化瑶族自治县人民医

院ICU病房内举行，蒙瑞江老师的亲人、朋友和河池市大化县红十字会的工作人员手持白花，神色凝

重，怀着悲痛的心情默默地向他告别，今年31岁的蒙瑞江是广西壮族自治区河池市大化瑶族自治县都

阳镇中心小学的一名教师，2012年患上慢性肾炎，并发展成尿毒症，在经历了2年的等待后，2014年11

月，蒙瑞江有幸与广西一位器官捐献者的肾脏配型成功，进行了肾移植手术，2015年1月，他不幸遭遇

新的病魔，因神经系统病变，住大化县人民医院，虽经医生全力抢救，病魔还是无情地夺走了他的生

命，他生前曾向家人表示，捐献器官的愿望，别人捐献器官帮助了他，他也要尽能力给别人送去生命

的希望。蒙瑞江的家人非常支持他的心愿，他去世后，他的家人在河池市红十字会器官捐献协调员的

见证下，签署了《中国人体器官捐献登记表》。

蒙瑞江的父亲：受到了别人的帮助，我们也要帮助人家，我们要献爱心。

蒙瑞江的弟弟：我就能够说哎也许我的哥哥他正在看着我呢，可能是谁的眼睛，他是通过谁的眼

睛来看到我，然后通过他在谁的身上能够亲近我，是吧，这都是有可能的，也许我去旅游走到哪个地

方虽然我不知道这个最后到谁的身上，但是我们有这个念想，他毕竟他等于说是他没有走，他一直就

在我们身边，只是暂时不能和我们在一起啊。

解说：这次蒙瑞江的大爱传承成功实现了器官捐献移植二次利用的契机，为缓解我国器官短缺状

况提供了新的有效途径。

黄洁夫：国际上就是说供体和受体是永远不知道的，可是我一直在，最近我一直在想这个事情，

我想要允许让他知道到哪里去了，为什么呢，我是受了一个情况，一个很大的启示吧，2012年，台湾

的一个企业家叫周仁，他是在佛山，广东的佛山，因为脑出血就死亡了，他当时他是一个信佛教的，

他当时留下的遗愿就是说把那器官就捐了，他的家人也过来了，就见证了他整个捐献，捐献完以后，

他的父母亲一直觉得他的儿子还活着，一直心中他有个这个做梦，他这很多故事，这就一直觉得他的

儿子还在大陆，他是台湾人嘛，那后面有这个愿望，愿望当时是他们佛山市跟我打电话了，就是说这
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郑州15岁女孩整成“蛇精脸” 自称“月零花钱50万”

04/13 08:36

湖北一中学女教师因口角与女生互殴(图)

04/13 08:36

29岁小伙恋上62岁老太 称做梦都梦到她

￥189.00 6/6

个受体是三个人，两个肾一个肝，他们这个受体也是有种愿望，

想知道他们是从新生是谁给他们的，同时他们有很多梦，告诉

你，他们自己心中有这个想法，后面就问我行不行，当时的按国

际惯例是不行的，我说行，后面我就专门去了一趟佛山，举行了

一次这个怀念周仁的追思会，追思会的时候，也没有意外的，就

是他的父母亲，实际上我们是通知了的，父母亲来了，然后就见

到了这三个受体，受体中间有个肾移植的，有个他就是做完以后

又生了孩子，他是个男的，他的夫人生了孩子，孩子一见到这个

周仁的爸爸妈妈就叫爷爷，特别感动人，特别感动人，所以我在

说，能够如果是公开透明的，同时没有金钱交易的，这样一个器

官捐献的体系，在中国我想如果还是我负责的话，我将会允许一

个政策，在一定的时候允许受体跟供体的家人见面。

我想这个是很符合中国的文化，这个是西方文化没有的，就

是说我们当这个公民成了这个唯一的体系之后，我们下一步的器官捐献政策要怎么制订，这我一直在

想这个。

许戈辉：对，当然这个制订也需要某种前提，就是说可能整体国民素质的提高。

黄洁夫：对，大气候的形成。

许戈辉：对，先要是有一个制度的保障，先扼制了这个恶，然后嘛，我们慢慢慢慢一点一点地建

立这种信任，然后增加温度、弘扬善。
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新疆女子被极端分子骗为妻子 遭虐待冒雪逃离
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两位抗日名将后人定娃娃亲 70多年后再见面(图)
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年过7旬的陈伯在大年三十发现

自己中得573万大奖，家人不信

误以为他老眼昏花看错了

[彩市热点]

辽宁的杨先生在马年最后一期

喜中573万大奖，得知中奖后，

杨先生在春节6天假期里，每天

晚上都睡不安稳。
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